

Sa superficie est de 330 milles et il est à 612 pieds au-dessus du niveau de la mer.

D'après le "Guide du Colon," la vallée du lac, proprement dite, n'a pas plus de 100 milles de longueur et 50 de largeur, dans notre province. Elle n'est d'ailleurs qu'une partie de cette immense vallée de l'Outaouais supérieur qui s'étend, dans notre province, depuis le versant oriental du bassin de la rivière Gatineau jusqu'à la tête du lac Témiscamingue, à la ligne qui sépare, en cet endroit, notre province de celle d'Ontario. La superficie du bassin supérieur de l'Outaouais a été évaluée, en chiffres ronds, à 35,000 milles.

Elle est arrosée par un grand nombre de rivières et cours d'eau, dont les principaux sont: la Noire, la Coulonge, le Moine, le Keepawa, et les Quinze.



Mais revenons au Témiscamingue. Le lac de ce nom reçoit les eaux de plus de dix-huit millions d'acres carrés. On le divise généralement en deux parties, réunies entre elles par une étroite passe que l'on appelle en anglais "The Narrows." C'est là que se trouve le fort de la compagnie de la Baie d'Hudson.



Ville-Marie, qui est aujourd'hui un village parfaitement organisé, est dans la partie supérieure du lac. C'est le centre de l'activité commerciale et du mouvement colonisateur.

Le village de Ville-Marie est à cinquante milles de